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ついて開原先生に教えを乞おうとしましたら、
こういうセッションがあって、トムリンソン先
生が来られるということを伺って半分
てまいりました。
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（自己紹介の続き、開原、課長、係長は省略し
て D に） 
 
D：作業療法士です。月 2 回、治療指導課で、
幼児の感覚統合療法をやっています。 
A；他のスタッフから質問を預かっているので
すが、よろしいですか？ 
 英国の施設では、学習の支援をどうやってい
るか聞いてほしいと言われているので。 
トムリンソン：子どもたちで、読み書きや基礎
知識がない子には 1対１の学習支援をしていま
す。ある子どもは、地域の学校に行きますが、
クラスで 1対１の対応を補助の人を配置しても
らってやる場合があります。今日、講演でお話
した子どもたちは、施設内の学校で対応してい
ました。子どもがトラウマを受けた年齢まで戻
って対応することが大事なので、Ⅰ~2 歳でトラ
ウマを受けた子どもには、読み書きではなく、
遊びを大事にします。ふつうの親が幼児にして
いるように、12 歳の子どもでも基本的には本の
読み聞かせを最初にやります。 
 それで、子どもたちは追いついてゆくことも
ありますが、子どもたちは、学校から追放され
たりのプレッシャー体験があるので、プレッシ
ャーを除いてあげることも大事です。経過的に
は実年齢に追い付くことがわかっています。 
 
治療指導課長：経験的にはわかっていますし、
私どもはそのとおりに取り組んでいるのですが、
一般の施設ではそういう風に切り替えられない
ので大変です。 
トムリンソン：同じことが私の働いた施設でも
ありましたが、大変でした。12 歳の子どもには
12 歳の勉強をさせていた職員の考えを変えて
ゆくのに 3年から 5年かけて改善させたことが
あります。子どもにプレッシャーをかけるのは
有効でないというエビデンスがあるといいです
し、議論があればいいのですが。 
開原：調布学園でも同じ質問があり、施設では
ボランテイアが学習を助けているけれど、英国
はボランテイアではないということでしたが、
確認させて下さい。 
トムリンソン：ボランテイアではなくフルタイ
ムの職員が学習をみています。地域の普通の学
校に行く場合、施設内の学校に行く場合があり
ますが、学校に経験のある教師がいて学校で学

ぶこともありますし、施設のケアラーが取り組
むこともあります。 
B：英国では、学校にそうしたニーズﾞのある子
どもがいれば政府はエイドのお金を出すのです
か。日本は 35 人の子どもに一人の教師と決め
られているので。 
トムリンソン：時にクラスにアシスタントがつ
きます。3 人の子に 1 人というように、そこに
お金をかけなければ、クラスは崩壊してしまい
ます。英国では義務教育でも 10 年前までは、
すぐ退学させていましたが、学校に来なければ
問題を外でおこしているわけですからサポータ
ーをつけることは理解されています。最近は、
なんとか学校にとどめようとしています。 
A：日本では、学校で受け入れてくれなくて、
施設に一杯子どもが残っていてカオス状態にな
っているところがあります。 
小中学生で、学校に来ない子は、学校は受け入
れてくれないのです。昼間、子どもが一杯で施
設は大変です。 
トムリンソン：英国でも、同じことがあり、子
どもが施設に長くいるのでスタッフは非常に疲
れてしまいます。ミーテイングも出来ないので。 
 
  （自己紹介の続き。残りの徳永さん） 
 
徳永：国立武蔵野学院で今年から、夫婦で寮を
担当しています。その前 10 年間は大阪の児童
自立支援施設阿武山学園で夫婦で仕事をしてい
ました。その前はアイルランドと英国で児童福
祉を学びましたが（ソーシャルワーカーですか
という質問）、若い時の留学でしたので、ソーシ
ャルワーカーの資格をとるには 21 歳以上でな
ければならなかったのでそのコースではなく、
ソーシャル・コミュニテイ・ケアの国家資格を
とりました。 
 
開原：ひととおり自己紹介が終わりましたが、
どうすすめましょうか？ 
 
治療指導課長：ここの施設をごらんになって、
また宿泊 部門（ぱお）をどう思われましたか？ 
トムリンソン：とにかく新しくてクリーンで、
手入れがゆきとどいています。英国では、多く
の建物は古くてみすぼらしいですし、特に政府
施設や病院はくたびれ果てていますので。 



 

ここの宿泊部門
されてい
く考えていることがわかります。
ここをよりよい場所にするには、

うすればよいか聞くことが大事です。親御さん
にも聞くことです。
 以前は、子どもの視点で取り組まれなかった
時期があり、
までは思春期の子どもがいたところに幼児
ることになったので
ろにあったり、コート掛けのフックが
ところにあったりして大変でした。
 子ども
意見を聞いて取り入れる
子どもは自分が尊重されていると感じ、環境に
愛着をもつようになりますが、
数か月だけの滞在だと難しいかも知れません。
入所期間が
替えてゆくことが出来ますが。
 昨年、日本のある施設を見学させてい
ましたが、冷蔵庫の中が空っぽでした。（黙って
あけたんですか？という質問）
レクトなどで入所する子どもは飢えているので、
子どもが入所する家（里親家庭やグループホー
ム）に食べ物が一杯あると安心するのですがー
ーー。 
 私が最初に
（コッツワルド・コミュニティ）では、冷蔵庫
の中にミルクを沢山置いていました。何かトラ
ブルがある時はミルクの消費量が多くなりまし
た。 
 今朝、講義で観察の大切さを話しましたが、
ミルクの消費量を見るだけで子どもの状況を知
ることが出来ます。

C：いろんな視点があっても、そのことに気が
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ることになったので
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あけたんですか？という質問）
レクトなどで入所する子どもは飢えているので、
子どもが入所する家（里親家庭やグループホー
ム）に食べ物が一杯あると安心するのですがー
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いろんな視点があっても、そのことに気が
付かないのです。ミルクの消費量をみるという

着眼点に気が付かないのですがーーー。
トムリンソン：
す。ただ、いろいろな視点がいつも正しいわけ
ではないのです。
 私が寮長をしていた時、寮に戻ったらプレイ
ルームの中が、カーペット、天井、凡てがペイ
ントされていてショックを受けました。
家の
色、赤、黄、グリーンのペンキが使われて散乱
していました。もともと、大工さんが使ってい
たペンキの
子どもたちはプレイルームの鍵を締めて塗って
いたのでした（楽しそう！という声）。
 それで、我々は二つのことをやらなければな
らなくなりました。一つは、片づけること。も
う一つはどうして、彼らはこんなことをしたの
かを考えることでした。
 この時期、
関係が発生していました。セラピストは感じて
いたのですが、踏み込めない時でした。このこ
とをきっかけに、性的な問題について話し合う
ようになりました。
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もたちのゲームです。（開原：シャロックホーム
ズのお国柄ですね）
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興奮し
ではないかと不安になったのです。
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ってくれないと、
ら、夕方からのサッカーを一緒に出来ないねと
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B：宿泊環境のセラピーとしてケアワーカー同
士、こうした養育方法を共有しているのですか。
トレーニングなどで手法があるのですか？
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治療的コミュニティという入所施設を沢山作り、
日常の生活の場を治療的な機会としてとらえる
ことが強調されました。その頃は、サイコセラ
ピーの理論を使った取組が盛んで、単なるトレ
ーニングではなく、毎週スーパバイズを受ける
ことによりスタッフのレベルが保たれていまし
た。 
 ただ、過去
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子どもを死なせないようにすることが強調され、
結果として治療的施設、開原先生たちが
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割をとっていますが、そういうところがどんど
ん少なくなっているというのが現状なのです。
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た。 
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資料の中に含まれておりますので、下手は翻訳
ですが、ご参照ください。
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